
 

對《公共交通研究策略研究建議措施的推行進展》的看法 

 

一) 看法 

    隨著香港的交通需求及環境變化，政府最近就未來公共交通作了最新的研究

及建議。雖然政府有了解市民的乘車習慣及交通環境，但所推出的措施均完全『離

地』，而且把巴士及小巴這類陸路交通工具的角色變得越模糊，鐵路時至今日已

升格為『萬能』的交通工具，『骨幹』則由私家車代替。 

 

 近年各區急速發展，港九新界甚至離島都有大型房屋及基建落成，人流不斷

增加。除鐵路發展外，其他非鐵路公共交通工具的數目卻沒有明顯增加，有部分

營辦商更要縮減服務，或止蝕離場。相反，私家車數目則以每年平均 18,000 輛

的增幅，增至現今的 600,000 部。如政府未來沒有任何措施控制增長，道路網絡

及車位數目又沒有任何配合下，根據 2030 年的政府發展藍圖，相信全港的道路

每日便會被百萬輛私家車導致擠塞或癱瘓。 

 

 多年來，有不少地區人仕及市民對交通服務提出不少建議，包括開新線、加

班、延長路線及全日服務等。隨著政府由嚴格限制至適度放寬，令不少地區居民

受惠，但已經『太遲』。近年道路交通已不勝負荷，每天都有嚴重擠塞或癱瘓，

引至陸上非鐵路公共交通工具受嚴重影響，行車時間大幅增加導致超過指定時間

到總站。即使巴士公司大力發展行經公路的『特快線』，繁忙時間都變為『特慢

線』，乘客便因此對巴士服務失去信心，而轉往鐵路或以私家車代步。政策已提

升為『以鐵路為萬能，私家車為骨幹』。政府不能不承認。 

 

<塞車己覆蓋全港，包括近年急速發展的觀塘區 

 

二) 策略如何『離地』? 

A)重鐵 

 『鐵路為骨幹』乃政府一貫的交通政策，至今仍未有絲毫變動。道路日益擠

塞，引至乘客對陸路公共交通失信心，它們亦不能因應路面情況而自由更改路 
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線，乘客因而選用鐵路。鐵路故障在香港可謂家常便飯，即使能做到 99.999%的

穩定率，一次故障都足以造成大混亂。透過傳媒的報導，大家對這些場面一定不

陌生。背後的原因，就是市民已過份依賴鐵路。過往鐵路故障，透過傳媒報導，

為何乘客會無所適從?正正就是這原因。 

 

B)輕鐵 

    輕鐵多年來為新界西北區的市民服務。急速的發展令市民登車非常困難，每

班列車幾乎『迫爆』。在輕鐵專區生效期間，更禁止其他巴士公司開設區內線。

即使港鐵將為輕鐵增購列車，幫助亦有限，主因是未能承受不斷增加的人口及新

需求。 

  

 在研究報告中，多條來往屯門碼頭至元朗的輕鐵路線，打算由三條減至一

條，另外加設一條短途路線來往元朗至兆康站，受影響乘客須在兆康站轉乘其他

輕鐵線來往屯門各區。隨著元朗及屯門區成為中港兩地的交匯區，元朗大馬路及

屯門市中心一帶已成為人流集中地，穿梭兩地的市民勢必大幅增加，港鐵以疏導

人流或提升營運效率為理由縮減服務，來往上述兩地更需要轉車，對市民造成極

大不便。 

 

 既然港鐵認為這樣重組能提升效率，相信會勢在必行。輕鐵專區已在 2008

年屆滿，如果輕鐵未能照顧有關的市民，相信西鐵亦未能做到。因為早上各站已

同時應付出市區的登車人潮，上落客時勢必引起大混亂，耽誤行車時間。運輸署

是否應考慮再次引入穿梭屯門、元朗及天水圍的區內巴士服務?相信比豪華巴

士、高尚住宅的中型穿梭巴士需求更高。 

 

B)巴士 

 為回應市民及團體訴求，除繼續發展鐵路外，政府更批准巴士公司推出多項

『所謂』改善措施，包括推出醫院線、長途豪華巴士(不設企位)、中型接駁轉乘

站巴士及開辦多條常規線及通宵線等，惟數項卻完全不切實際，內容如下: 

 

I)醫院線    

 現時只有新巴開辦 8H 線，來往小西灣及東華東院，但由於路線全程並非

行經非快速公路，班次亦非常疏落，現時亦有多條東區路線 2A,2X,8,8P

與 5B 線的轉乘優惠，班次頻密及較 8H 快捷，因此客量極低，一部小巴

已能滿足需要，相信用專線小巴比巴士更有效益(如將來小巴能引入低地

台)，計劃可謂相當失敗，而且更是從 2A 及 82 線抽調巴士行走，令兩線

乘客候車時間受到影響，中途站亦登車困難 

 

 現時有不少醫院線由專線小巴作主力，而且較巴士靈活，為何忽然要利用

巴士行走?另外，九巴計劃中的兩條醫院線 14H 及 32H，服務聯合醫院及

仁濟醫院。以上醫院已有其他巴士及小巴覆蓋，市民亦習慣用這些服務。

再者，聯合醫院的道路用小巴較為合適，為何仍要用額外資源開辦? 

 



 

↑左圖:新巴 8H來往柴灣小西灣-東華東院  右圖:九龍專線小巴 76B 來往油塘-聯合醫院 

 

II)長途豪華巴士  

 九巴計劃 2018 年開設兩條豪華巴士線 P960 及 P968 來往屯門、元朗及港

島區，並專程採購以豪華規格設計的新型巴士，不設企位，及加設留位服

務，作每日有限度的服務，惟收費卻比主線貴五成 

 智庫認為上述服務完全與非專營村巴重疊，而且後者已能提供此類服務 

 部分非專營村巴司機更開工不足，因此村巴絕對有能力提供，只需更換巴

士或改裝巴士車廂便可，為何仍要求專營巴士公司提供類似服務? 

 

↑這非專營巴士是不設企位，座位舒適，亦能夠做到豪華不設企位巴士的效果，為何又要專營巴士開

設近似服務? 

 

 由於運輸業人手不足，不論巴士、小巴、電車甚至渡輪，都缺乏人手。計

劃開設豪華巴士的九巴，在人手不足下，如何開設更多路線?如成功開辦，

是否需額外增加車長?否則，必定是從常規主線 960 及 968 抽調人手駕駛，

常規主線班次便受到影響 

 



 

 承上題，市民可能被迫乘搭昂貴的 P 線巴士，對大部分乘搭巴士的基層市

民，加重他們的車費負擔，即使政府增加資助或津貼都不能補貼乘搭豪華

巴士所增加的開支 

 再承上題，政府經常說研究減輕偏遠地區市民的車費負擔，現在又加設一

些昂貴巴士服務，會否有點背道而馳? 

 現時港島區多處道路，每逢繁忙時間及有大型活動，都會出現嚴重擠塞，

不論軒尼詩道及告士打道。如果 P 線巴士行經告士打道，擠塞時都會比軒

尼詩道慢。即使比常規線停站少，遇上擠塞亦與常規線分別不大。除了享

用豪華座椅外，智庫看不見 P 線在時間上比常規線吸引 

 
↑計劃中的 P960 及 P968往港島方向行經告士打道，交通擠塞，日日如是 

 

III)中型巴士線  

 對於九巴計劃開辦中型巴士服務，方便接駁前往轉車站的居民，智庫表示

歡迎，惟路線沒有照顧基層為主的地區，只照顧已有私家車的私人住宅

區。以計劃中的 M68 線為例，來往峻巒至荃灣西站，途經的錦田公路亦

是私人高尚住宅區。相反，鄰近的凹頭朗善邨等最需要公共交通服務的地

區，現有小巴服務卻未能配合市民需要。為何運輸署不改善有關道路或措

施讓巴士深入該處服務當地的居民?準則在哪兒? 

 

 早上繁忙時間，大多由新界西北開往市區的巴士已『爆滿』，在轉車站登

車非常困難。智庫認為運輸署及巴士公司在加設路線往轉車站時，應先評

估他們在轉車站之等候時間，否則吸引力便不大，難以吸引私家車使用者

轉用公共交通。 

 

 從以上巴士建議，反映政府的政策如何『離地』。巴士公司亦錯判需求，而

且將非專營巴士/村巴業界推向『末路』。兩者之間定位錯誤，服務嚴重重疊，更

可能影響常規服務，可謂不設實際，最後導致『雙輸』。 



 

C)小巴 

 報告中提及將專線小巴由 16 座位加至 19 座位，並已在 2017 年 7 月實行，

營辦商亦陸續更換車輛，惟與業界要求的 20 座位仍有距離。近年專線小巴經營

成本不斷上升，即使加 3 座位亦未能舒緩經營壓力，更有說法指 19 座上限是為

某牌子小巴而設，因此大部分都是某牌子的小巴，只有極少數為其他牌子，令營

辦商難以採購車價較低的小巴。 

 

↑全港超過九成半的小巴路線都是用此牌子供應的車輛行走 

  

 除此以外，當小巴在招標新線、重組或延長路線均比專營巴士困難，現時的

營辦商多達百多間，在有限的網絡及經營環境下，難以以優厚條件聘用前線員

工，福利亦不及專營巴士公司，因此人手嚴重不足。現時有超過八成的專線小巴

司機已年過六十。若情況及政策無任何改善，最終可能因嚴重缺乏人手而只能有

限度服務。成本上升而未能透過重組或延長路線增加客量，或將來未能再適度增

加座位，相信營辦商在無辦法下，唯有較密地申請加價，市民成為最終受害者。 

 

 過去運輸署每逢有新招標路線，大多都批給新營辦商，而舊營辦商投得的機

會極低，他們需要另開新公司才有機會投得。不過專線小巴網絡極細，如有新設

施或樓宇落成，對營運固然有幫助。相反，如有新鐵路落成，有關組別路線營辦

商可能大受打擊，而面臨虧損，最終可能止蝕離場。如此高昂的成本，如何吸引

營辦商願意投資，或吸引紅色小巴轉為綠色專線小巴營運? 

 

 現時，專線小巴接駁鐵路深受乘客歡迎，遠勝於專營巴士，主因是前者靈活

及班次頻密，快捷接送鐵路轉乘客前往遠離鐵路站的目的地。政府應繼續以此為

專線小巴未來發展的藍圖。 

 

 另一方面，政府鼓勵營辦商使用低地台小巴，但事實上，加設低地台設施的

成本十分高昂。政府在加座位、重組路線甚至招標均沒有任何誘因吸引營辦商這

樣做。恐怕最後只是空談，對住在只有小巴服務地區的輪椅人仕，非常失望。 

 



 

 

↑以上兩種交通工具皆由港鐵大埔墟站前往大尾督，大部份鐵路乘客都會選擇左圖，因為靈活及快捷 

 

 

D)渡輪 

 港外渡輪現時為出入離島不可或缺的交通工具。港內渡輪則為市民提供除鐵

路或陸路交通以外的另一選擇。雖然有針對改善港外渡輪經營的措施，但報告卻

對優化港內渡輪及離島街渡等項目隻字不提。當過海的市民正為塞車及鐵路飽和

而苦惱的時候，大家又是否知道還有另一途徑，免受塞車影響兼『有時間預』? 

 

 過去二十年隨著多條過海隧道及鐵路落成，來往港九的渡輪服務只剩下 7 條

航線，加上碼頭距離人口密集的地方亦很遠，與其他交通的接駁及指示，除了尖

沙咀碼頭外，都不清晰。有些碼頭更因發展而愈搬愈遠，而沒有相應的指示，導

致市民卻步，轉而乘搭陸路和鐵路交通。智庫欣喜政府有決心為碼頭進行改善工

程，希望有關行動能覆蓋所有港內線的碼頭。其實一些小小的動作，如增加碼頭

的指示牌，強化碼頭公共交通交匯處與其他交通工具的配套，便可以令客量有所

提升，不至營辦商因客量欠佳而削減服務及放棄營運。港內渡輪，是否如坊間的

說法逐漸式微?智庫表示強烈不認同，而且能夠擔當疏導的角色。去年港鐵觀塘

線屢次出現故障，更有船公司利用社交平台宣傳來往觀塘至西灣河的航線，成功

疏導部份受影響的乘客。可見渡輪在港內交通運輸服務中，仍擔任重要的角色。 

 

 另外，政府正計劃大力發展大嶼山，為一個重點旅遊地區。智庫認為當中遺

忘的地方，就是現時的坪洲至愉景灣街渡。航線多年來客量沒有起色，坪洲所在

的位置，鄰近迪士尼樂園。當局又有否考慮優化有關航線，將數個大嶼山的旅遊

景點串連起來以方便遊客?同時亦給予街渡公司信心，減輕營運的壓力。 

 

 

 



 

E)政策 

 智庫認為，政府對於塞車及鐵路飽和，完全沒有任何對策，只是開豪華巴士、 

用數十年規劃及興建新鐵路以舒緩飽和。反之，為何不用兩三年時間，用技術或

法例解決塞車問題，甚至研究控制私家車數目的增長?擠塞及意外，一天比一天

嚴重，其他國家連內地多個省市已有相應控制私家車及公共交通優先之措施，為

何香港這個『彈丸之地』至今仍沒有任何方案? 

 

 既然鐵路飽和，巴士及小巴亦面對擠塞而影響班次及行車時間，市民如有能

力，必定購私家車代步，因為可自由選擇路線。即使香港泊車位不足，亦無損駕

私家車的意慾，而且私家車已不是高消費品。一部二手私家車，約$20,000 元起

便能擁有，縱使其他雜項費用高，但最重要是方便。 

 

 新界的急速發展，亦是私家車增幅原因之一。多個私人樓宇位處新界偏遠地

區。倘若乘搭公共交通工具，需乘搭接駁巴士或小巴至轉車站或市中心，再轉乘

其他往市區的巴士或鐵路。要乘的士出市區上班，只有市區的士。眾所周知，在

新發展區截市區的士可謂難過登天。即使推出專營的士，亦未見任何幫助。因此

除了私家車外，別無他選。 

 

三) 重新檢討 

綜合上述各分析，智庫有下列建議： 

 鐵路絶不能過份依賴，如遇故障，勢必大亂。在發展『鐵路為骨幹』同時，

必須有多一種大型集體運輸工具能持續發展，並與鐵路同級，就是『專營

巴士』 

 智庫認為讓巴士疏導港鐵飽和情況，有助減少用數十年時間作規劃及興建

鐵路，減少市民面對塞車的痛苦 

 如私家車數目仍未能控制，及泊車位數目仍沒有任何改善，政府應仿效內

地或其他國家，研究全面性巴士及專線小巴專道的可行性，在繁忙道路及

熱門擠塞道路設立，以穩定巴士及專線小巴行車時間及班次，減少因道路

環境而影響服務 

 

↑內地廣東省中山市的<<快速公交系統 BRT>>的車站，有巴士專用道 

 

 

 

 



 

 

      內地中山市的 BRT系統巴士，行經巴士專道↑       ↑澳門繁忙地區繁忙時間下環的巴士專道 

 

 因應新界西北急速發展，對區內通勤需求大增，輕鐵必須增購車廂，以配

合未來發展及接駁西鐵線系統。否則，運輸署應盡快適量批出穿梭屯門、

元朗及天水圍的區內巴士服務，以照顧新界西北區內通勤乘客的需要 

 小巴必須每年檢討座位數目，並因應需要適量增加座位。另外，如有關小

巴組別或營辦商因鐵路通車而受打擊，政府應優先在招標新小巴服務時，

考慮現有受新鐵路通車影響的營辦商，以給予他們能持續發展 

 由於運輸業缺乏人手，政府應研究一些方案，如要求『偏員再培訓局』與

駕駛學校合作，加設更多資助考取巴士或小巴的課程，讓更多市民報讀後

能考取『巴士及小巴』執照，並加入公共運輸行業 

 新界急速發展令個人化公共交通，特別是往來市區的需求大幅增加，更是

生活的一部分。近年市區的士的牌價正下滑，我們認為政府應密切留意牌

價，在適當時候應研究統一市區及新界的士，合併後把收費適量下調，以

鼓勵更多市民使用公共交通工具，減低駕私家車的意欲 

 

 總括來說，今次的策略研究完全不設實際，沒有任何解決擠塞問題而引至巴

士及小巴服務受影響，便推行所謂回應意見的措施。智庫希望政府，認真地再研

究，否則市民及業界都是『輸家』，謝謝。 
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